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□贾亮

日前，上海市发布老楼加装电梯新规，其
中最大的亮点，是降低了加装电梯启动门槛，

“本幢楼业主”同意率从原来的 90%降低到三
分之二，小区同意率从原来的三分之二降低到
一半；最关键的一条是取消了“一票否决”条
款。

老楼加装电梯，是北京、上海等城市近年
推出的惠民举措。然而，同住一个屋檐下，即
便是打心底认可的好事，也有该不该办、怎么
办的分歧。支持加装电梯的声音必须尊重，不
同观点甚至坚决反对的意见也不容忽视，毕竟
这是涉及每家每户的事情。所以，在决策环
节，北京、上海都采取了“一票否决制”，即只有
所有住户都签字同意，电梯才可加装。表面上
看，这是一个人性化的政策，兼顾所有业主的
利益，但在老楼加装电梯的过程中遇到的最大
障碍，恰恰就是“一票否决制”。

据《北京日报》调查，家住北京市海淀区林
大北路 9 号院 4 号住宅楼三单元、四单元的 36
户业主已全部签字，向社区居委会提出申请老
楼装电梯。然而，因该楼其他单元个别业主拒
绝签字，装电梯申请被“一票否决”了。类似的
情况并不鲜见。居委会、物业、邻居轮番上阵，
晓之以理、动之以情，磨破了嘴皮子，不同意者

就是不松口。加装工程自然不能因多数人同
意而强上，但因个别人反对而下马则心有不
甘。于是，原本指望有了电梯能上下自由，却
陷入了让居民们进退两难、相关部门左右不是
的尴尬境地。

越是利益多元、思想多样，越考验相关部
门的治理能力和社区群众的自治能力，越需要
提升在尊重多元中谋求一致的工作水平。各
家有各家的难处，要尊重不同意见，但老楼装
电梯的惠民脚步，不能总被“一票否决”拦在半
路。个人利益和公共利益发生冲突，不仅楼内
居民，相关法规也应该“向前一步”，上海取消

“一票否决制”，无疑是权衡利弊的结果，值得
其他城市借鉴。

其实，住建部此前建议的“一门一策”方
案，虽不能完全破解电梯加装困境，但已经很
大程度上弥补了“一票否决”的制度缺陷。即
老旧小区加装电梯，可以一个楼门一个方案，
一栋楼一个方案。从整栋楼全部同意，到一单
元取得一致，既能抹平一个签字与一部电梯之
间的鸿沟，又无形中消弭了邻里之间由此引发
的矛盾纠纷，可谓一举两得。北京各区已有

“一门一策”加装电梯的实际经验，在“一票否
决制”没有取消的前提下，推行“一门一策”，让
已经取得共识的楼门先装上电梯，能解决多少
人的困难先解决多少，堪称务实之举。

□李清

近日，四川省达州市教育局对该市
某学校一教师与学生发生冲突相关情况
进行了调查处理。经调查，初三班主任、
数学教师尤某为加强班级管理，督促学
生认真学习，在班级中约定用“打手板”
方式（最多 5 下）惩戒考试不及格的学
生。由于学生王某数学考试成绩较差，
按约定需打 5 下手板，在打了 4 下手板
后，王某转身离开，尤某以“还差一下”为
由制止其离开未果，双方情绪失控，在教
室和办公室发生语言冲突并抓扯。事
后，尤某向学生及家长致歉，双方达成谅
解，王某已回到原班级正常学习。

“老师打学生”、“学生打老师”的新
闻，近年来不断见诸媒体报道。不过，达
州的这起事件却有些不一样，不是简单
的教师与学生“打架”，而是由惩戒导致
的师生冲突。无论当事师生谁应当对冲
突负主要责任，事件反映出来的教育惩
戒问题，有关方面和整个社会都应正视，
将其作为推进教育惩戒立法的一个契
机。

11月，教育部出台了《中小学教师实
施教育惩戒规则（征求意见稿）》，提出教
育惩戒是教师履行教育教学职责的必要
手段和法定职权，是教师和学校在教育
教学过程和管理中基于教育目的与需
要，对违规违纪、言行失范的学生进行制
止、管束或者以特定方式予以纠正，使学
生引以为戒，认识和改正错误的职务行
为。教师尤某在班级中约定用“打手板”
方式惩戒考试不及格的学生，目的是为
加强管理，督促学生学习，很显然初衷是
为了“惩戒”而非伤害学生。

然而，如果被“打手板”的学生没有
与教师尤某发生冲突，这一惩戒方式也
是事先公布的规则，教师尤某的做法是
否就可以呢？实际上，他的做法是有严
重问题的。首先，教育惩戒的对象，应当
是违反学生守则、校规校纪、社会公序良
俗、法律法规，或者有其他妨碍教学活动
正常进行、有害身心健康行为的学生。
而教师尤某惩戒的是“考试不及格的学
生”，推崇应试教育，违背了正确的教育
理念。其次，教育惩戒的具体方式不能
是击打、刺扎等直接造成身体痛苦的体
罚行为，或者间接伤害身体、心理的变相
体罚行为。

当然，《中小学教师实施教育惩戒规
则》尚处征求意见阶段，具体的规定可能
会有修订，专家和社会人士也会有不同
观点。但无论如何，不但对实施教育惩
戒的必要性要形成共识，对教育惩戒的
目的、方式等，教育工作者也必须有正确
认识。唯有这样，教育惩戒规则才能早
日正式颁布，让教师的教育惩戒行为有
法制后盾，不再对违规违纪、言行失范的
学生无计可施。

必须说的是，无论是《中小学教师实
施教育惩戒规则》正式颁布，还是尚未颁
布，体罚学生都是教师行为的“红线”，是
师德失范行为。“恨铁不成钢”、“为了学
生好”等都不能成为教师体罚学生的理
由。而有了正式的教育惩戒规则以后，
一方面教师可以依法进行教育惩戒，另
一方面也能更好地明确师生职责、维护
师生权益。只有教师建立正确教育理
念，依法实施教育惩戒，在任何情况下避
免体罚行为，才能避免各种师生冲突带
来的不良后果。

老楼装电梯，“一票否决”可否突破

“师生从教室打到办公室”
教育惩戒的界限在哪

“患者出院试卷”
是解决医患纠纷的润滑剂

记者12月22日从广东省公安厅获悉，今年10月以来，电信网络诈骗警情持续
高发，务工人员、服务人员和在校大学生成为主要受侵害群体。警方提醒，岁末年
初是电信网络诈骗高发期，广大民众需增强防骗识骗意识，警惕贷款、冒充客服、
婚恋交友、刷单扫码、虚假购物等五大主要骗术。 新华社发 郭德鑫 作

警惕网络骗术

□斯涵涵

据报道，在西安市中心医院骨二科，患者
出院前须完成一份试卷，考题包括病况、饮
食、药物、功能锻炼等。医院表示，这一举措
是为了患者更好复健，只有考试合格才能出
院，无法考试的需家属来考。消息一出引发
广泛关注，与人们听到考试就头疼的反应不
同，网友纷纷点赞。

常言道，“伤筋动骨一百天”，患者住院治
疗后，回家休养、康复非常关键，该怎么吃药、
吃什么食品有助于痊愈、如何进行功能锻炼
等，经过“试卷”系统地梳理，考试合格才能出
院，让患者将“答案”记到心里，出院后照此
执行，避免了患者自行其是或者马虎大意，科
学的休养方法有助于患者早日康复。

“患者出院试卷”凸显医务人员的高度责
任心。众所周知，大城市医院人满为患，医生
护士连轴转，“排队几小时，看病几分钟”常常
引发患者怨言，一些医院有时还忙中出错，出
院少开药等情况时有发生，医生对患者出院
后的病情也不再放在心上。“患者出院试卷”
则弥补了这一疏漏，对患者负责的态度令人
放心又暖心。

医疗卫生体制机制不完善、公共道德的
滑坡、市场大潮的冲击、人际信任匮乏……都
集中体现于医患关系这一普遍而又敏感的点
上。“患者出院试卷”是打破医患隔膜的润滑
剂，是解决医患纠纷的有益探索。医护人员坚
守医者仁心的职业操守和专业精神，尽心尽责
为患者谋划“出院试卷”，我们为此点一个大大
的赞，并希望类似的举措得到推广与提升。

□雨来

12月 21日，人民日报官方微信在头
条位置推送了一篇文章，为 2019年温暖
网友的“小朋友”点赞，其中就包括汝州
市煤山街道肖庄小学梁怡珂等 6位小朋
友。11月18日，村内失火，6个孩子在村
口等到消防车后，在车前奔跑为消防车
带路(本报 11 月 23 日 3 版以《谢谢你,最
可爱的引路人》为题进行了报道)。结合
人民日报官方微信的这篇文章,平顶山
晚报微信公众号昨天对梁怡珂上榜人民
日报官微被点赞进行编辑推送后，霎时
在鹰城微友间刷屏，大家纷纷被“最可爱
的引路人”感动了。

人民日报官方微信推送的还有其他
小朋友的温暖故事：哈尔滨女教师邰慧
开颅手术后回到教室，惊讶地发现班里
27个男生全都剃了光头——他们要陪着
老师一起长头发。江苏一家幼儿园演习
地震逃生，一个小男孩撤离到操场后突
然崩溃，哭喊“妈妈”。天真的他以为真
的地震了，担忧妈妈是否安全。郑州一
个“的姐”被碰瓷，正要赔偿时，路口多名
小学生走过来为她作证。南京的陈先生
初做网约车司机，经常被乘客埋怨，10岁
的女儿图文并茂写下一封信贴在车里：
我爸人老实，一人担起我们家，希望您多
一点包容和理解……

这些故事很小，并非宏大叙事，有的
甚至只是一瞬间，但它们在细微处闪动
着爱的光芒，直击人心深处的柔软。一
位网友说：“居然看到泪目。惊觉并非我
对世间冷漠，而是不曾留意身边美好的
温暖。孩子最暖心，孩子是太阳是希望
是正能量。”

是的，正是因为这些暖心的主角是
孩子，让我们在感动之后又有些激动。
他们以小小的身躯演绎大大的灵魂。如
网友所言：“他们是祖国的花朵，是社会
的正能量”“国家的发展，社会的进步，离
不开这些可爱的孩子”。

然而，我们在感动之余激动之后，又
有些许的自责。从何时开始，有些人对
别人的苦难袖手旁观，老人倒在路上还
要为“扶不扶”而犹豫彷徨，对恶者的嚣
张也不敢挺身而出，变相做帮凶——长
沙 9 岁男童在小区内被精神病患者打
死，那些看客真的问心无愧吗？

“我们走得太远，以至于忘记了为什
么而出发。”被忘掉的，就是一片初心。
梁怡珂等小朋友虽然年龄尚小，却给
大人上了一堂人生课——他们讲了一
个个“初心”的故事，也帮助我们找回了

“初心”。
同时，我们又必须肩负责任。梁怡

珂所在的肖庄小学，虽然是村级学校，
但学校没有放松学生的安全教育。网
友“胖哥”说：我相信她有此举动不仅仅
是出自本能，也与平时的教育环境分不
开。孩子们接触的世界有善也有恶，
他们接受的教育，与善融合，但对恶也
会产生疑惑。我们的责任，就是让正
直和善良传承下去。那个为妈妈担忧
的男孩，他的妈妈必定是善良之人；那
个学生们为她剃光头的老师，也必定是位
良师。她们哺育了孩子，孩子也来反哺
她们。

网友“通天犀”赞道：为孩子们感动!
对祖国的未来充满信心!梁启超先生说：
少年强则中国强。祖国的花朵，必将成
为栋梁！

孩子们演绎的初心故事
太暖心了


